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JOURNAL CHRÉTIEN DU SECTEUR DE L’YVETTE
BURES, CHEVRY-BELLEVILLE, GIF, LES ULIS, ORSAY, SAINT-AUBIN, SACLAY, VILLIERS-LE-BÂCLEPasserelles de l’Yvette 

Ces Jeux olympiques d'été ont été l'occasion de mettre en 
lumière de très beaux témoignages de foi,
tel celui du très grand champion Teddy Riner, qui redisait 
la place centrale que son appartenance au Christ 

occupait dans sa vie : "Je suis chrétien, je crois en Dieu, et c'est 
à lui que je m'en remets sur cette Terre.
Souvent je lui parle, j'implore son pardon, je ne fais pas qu'une 
prière pour dire Merci, pour moi,
mais je prie aussi pour mes ennemis. Parce que voilà, en vrai, 
pour le Seigneur, on est tous des frères et sœurs.
Donc je prie pour tout le monde, tous ceux qui ont du mal, tous 
ceux qui ont besoin d'avoir de la lumière."
Récemment, en décrochant la médaille d'argent aux JO, la 
championne française du 100 m haies, Cyrena Samba-Mayela 
déclarait simplement : "Je veux remercier Jésus. Sans ma foi, je 
n'aurais pas été là."
Certains réagissaient (avec bienveillance) en lui disant : "tu ne 
dois cette victoire qu'à toi-même et à ta capacité de travail, de 
mobilisation, de concentration dans l'effort."
Certes c'est la vérité, et pourtant, lorsqu'on vit son existence 
comme inscrite dans le projet d'amour de Dieu, la distinction entre 
"ce qui vient de nous" et ce qui vient du travail de Son Esprit et 
des dons qu'il développe en nous, cette distinction ne peut plus 
vraiment s'opérer. Nous ressentons tellement, premièrement, 
intimement, à quel point son œuvre de "sauvetage", de 
salvification, nous permet d'accomplir ce qui nous semblait 
inatteignable par nos propres forces.
Le cri du pape François aux JMJ de Lisbonne l'année dernière 
résonne en nous : "Todos, todos, todos". Tous peuvent et 
sont appelés à entrer, dès maintenant, dans ce grand dessein 
d'amour.
Il y a quelques mois il publiait un nouveau texte, sur l'infinie 
dignité de chaque être humain, de sa naissance à sa fin de vie.
Les Jeux paralympiques, dans un monde qui a tendance à 
insidieusement classer les êtres dans une compétition à la 
performance permanente, viennent nous bouleverser, par les 
parcours incroyables de ces athlètes qui dès la naissance, ou à la 
suite d'une maladie grave, d'un accident, ont pu croire que leurs 
capacités "amoindries" les plaçaient définitivement en marge de 
cette course éperdue. Et tout à coup les voici au centre.
Pas simplement "tolérés", classés, indemnisés, mais placés, 
malgré ou grâce à, en tout cas avec leur différence, sous les 
regards et les acclamations de tous.
Quelle joie pour ceux qui les entourent, et tous les professionnels 
et bénévoles qui ont fait de cette reconnaissance et de cette 
inclusion de tous, le combat de toute une vie !
Pour tous ceux qui ressentent combien la différence n'est pas 
juste à "accepter", à tolérer, à respecter, à "aménager", même 
si c'est déjà un grand pas, mais ressentent depuis toujours 
plus loin que seul l'Amour, inconditionnel, gratuit, surabondant, 
indépendamment des "capacités", des facultés de chacun, peut 
vraiment être source de fécondité et de croissance, d'ouverture 
d'un avenir, même là où cela paraissait le plus difficile.
"Todos, todos, todos"... Tous... à l'heure où ces Jeux 
paralympiques se clôturent, résonnent encore ces mots,
par-delà les barrières de nos sociétés,
et par-delà les frontières.           Claire Nicolas

Match de basket fauteuil aux Jeux paralympiques de Paris 2024

Tous 
différents...
et aimés

02 Contacts paroisses,
      Horaires des messes
03 Joies et peines
04 Une vie de journal
      Nouveaux arrivants
05 40 ans de Chevry
06 Ensemble avec Marie
07 La vigne
08 Jardin partagé du Secours
      Catholique
09 Sciences : le Zéro
10 800 ans de l'église de Bures

11 Théâtre de l'hôpital de Bligny
      Centre de soins de Bures
12 Société : Fin de vie
13 Littérature : Giraudoux
14 Agenda
15 Actualités
16 Pharmacies de garde
      Mots croisés
17 Sudoku, Cinéma, Recette
18 Livres
19 Témoignage FRAT 2024
20 Interview Serge BEC

Sommaire n°115



2 q Passerelles de l’Yvette n° 115 - Octobre-Novembre 2024

Peinture - Parquets
Ravalement

Revêtements sols et murs

01 69 07 41 09 - 06 42 34 62 05
61, rte de Chartres - 91440 Bures-sur-Yvette     franck.sopeva@orange.fr

“ La tolérance est une vertu qui rend la paix possible.”

Kofi Annan

Accueil des Paroisses catholiques
du Secteur Pastoral de l'Yvette

Pour toute demande de renseignement (baptême, mariage, 
catéchisme, acte de baptême, etc.), nous vous invitons à 
prendre contact avec le service d'accueil de votre paroisse.

   Bures  01 69 07 57 40 
   Chevry  01 60 12 43 71 
   Gif, Villiers, St-Aubin  01 69 07 51 76 
   Les Ulis  01 69 07 05 68 
   Orsay   01 69 28 86 68 
   Saclay  01 69 41 72 30 

Vous trouverez les lieux et horaires des permanences sur 
le site web du Secteur Pastoral :

www.secteurpastoraldelyvette.fr

Horaires habituels des messes
 Samedi 18 h : Bures, Orsay, Les Ulis, Villiers-le-Bâcle
 Dimanche
   8 h 30  Montjay 
   9 h 45  Courcelle - Orsay - Les Ulis
   11 h   La Clarté-Dieu
   11 h 15  Bures - Chevry - Gif - Saclay
   18 h 30  Gometz-la-Ville (2e-4e  dim. du mois)
   19 h   Centre Teilhard (Moulon)

Service évangélique des malades - Messe mensuelle

Résidence des Chênes Verts, Chevry-Belleville
15 h le 3e mardi du mois.

Ehpad Simone Veil, les Ulis
15 h le 3e vendredi du mois

La communauté juive de la Vallée de Chevreuse peut
être contactée à l'adresse suivante : 

CCJUVC1@gmail.com

 Culte de l’Église protestante unie de France 
   Dimanche 10 h 45 à Palaiseau, Temple, 
   33 avenue Wilson. 01 69 20 26 42 
   Dimanche 10 h 30 à Massy, église Saint-Marc,
   place Antoine de Saint-Exupéry. 01 69 20 31 06

 Culte de l’Église Baptiste 
   Dimanche 10 h, Centre Saint-Paul à Chevry, 
   salle Calvin

 Culte de l’Église Évangélique du Plateau de Saclay
   Dimanche 10 h à l'étage du restaurant Le Birdie
   du Golf de Saint-Aubin. 06.77.99.64.29
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Cuisines VALIER
AGENCEUR - CRÉATEUR
Ancien élève de l’école Boulle

Cuisines équipées
Revendeur LEICHT - NEFF - GAGGENAU - MIELE

Magasin - Exposition : 162, route de Chartres - F 91440 Bures-sur-Yvette
Tél. 01 69 07 57 70 - 06 08 61 81 00

nicolas.valier@wanadoo.fr - www.cuisines-valier.com

Peinture - Parquets
Ravalement

Revêtements sols et murs

01 69 07 41 09 - 06 42 34 62 05
61, rte de Chartres - 91440 Bures-sur-Yvette     franck.sopeva@orange.fr

Ont reçu le sacrement du baptême :
Gif-Chevry-Belleville
Paul De Sousa Boucher, Lenny Cachedon, Clara 
Walter, Elsa Robert-David, Roméo Blanche, Aleïsha 
Malor
Gif-Villiers-St-Aubin
Victoria Garaud, Ella Hervo, Aylin Castro, Ambre et 
Maé Khodja-Laurent, Léo Pelerin, Marley Charpentier, 
Yoanna et Diego Gayot-Haro, Joseph Prevots, Jeanne 
Vandame
Les Ulis
Luna Das Nevesguia, Maxime Fetis Tran, Calista 
Ferreira, Giulyan Lecocq Maximin, Paloma et Ayanna 
Larcher Manca
Orsay
Léna Arlie, Romy Delaunay, Mila Di Cocco, Sacha 
Hairapian, Lou Gène-Tarde, Keissy Bruno-Divialle, 
Léonore Pruvot, Kélianie Kla, Gabrielle, Raphaëlle et 
Urielle Tran Dinh, Alvaro Castillo Gutierrez, Léo Doyet
Saclay
Maxence Avignon, Enzo Temporelli, Côme Deberque-
Prieto
Se sont donné le sacrement du mariage :
Bures
Alexandre Lequeux et Marine Saussais
Gif-Chevry-Belleville
Alice Dufour et Etienne Baudin
Gif-Villiers-St-Aubin
Emmanuel Castro et Claire Andreu, Maxime Barde 
et Aurore Launay, Yoann Roy et Ludivine Marceillac, 
Thibault Armengaud et Emmanuelle Fevre, Florian 
Mercier et Bénédicte Bougot
Les Ulis
Virginie Le Poul et André Da Cruz
Orsay
Elodie Cassinat et Alexandre Karam, Audrey Berthé 
et Julien Willet, Laetitia Fouquet et Yannick Desoize, 
Adeline Cortesi et Pedro Arana Agudelo, Manon 
Bichon et Jérémy d’Auria
Saclay
Sarah Leonce et Lucien El Mouat

Joies et peines
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Joies et peines
Sont retournés à la maison du Père :
Bures
Robert Larue (98 ans), Gisèle Rougetet (90 ans), 
Bernard Coutant (86 ans), Emilienne Ammann (96 
ans), Geneviève Molle (95 ans).
Gif-Chevry-Belleville
Yvonne Rousseau, née Rouet (98 ans), Yvette  
Fontaine, née Delannay (91 ans), Bernard Girault 
(80 ans), Françoise Gatelet, née Mace (79 ans), Léo 
Desnouveaux (22 ans), Marie-Christine Pin, née Rollin 
(84 ans) 
Gif-Villiers-St-Aubin
Sylviane Gresillon (82 ans), Lenny Khan (27 ans), 
Pierre Loyez (93 ans), Eglé Jersyk (93 ans), Monique 
Zwillinger (92 ans), Alain Piro (89 ans), Paulette 
Spikerman (89 ans), Denise Mottin (88 ans), Josiane 
Dupuis (79 ans), Jacques Odoul (98 ans), Martine 
Laprevotte (71 ans), Michel Bosselet (89 ans), 
Julienne Ballerini (92 ans), Philippe Bernaudin (88 
ans), René Cojan (90 ans), Christian Jersyk (100 
ans), Bernard Devin  (93 ans), Pierre Varlet  (90 ans), 
Michel Fougere  (95 ans), Denis Chastenet (70 ans), 

Retrouvez tous les numéros de vos Passerelles en 
version numérique sur le site du secteur pastoral :

https://secteurpastoraldelyvette.fr/ → Actualités & 
Reportages  → Passerelles de l’Yvette

Lucette Berry (64 ans), Josiane Joel (85 ans), Francis 
Guehennec.
Les Ulis
Georges Dubois (80 ans), Faustin-Roger Malingo (75 
ans), Bounhouang Samlane (60 ans), Fatima Dos 
Santos Da Silva (55 ans), Viviane Siger (65 ans), 
Allangba Kouadio (77 ans), Aline Larcher (83 ans), 
Simplicio Ramos (93 ans).
Orsay
Claudine Renault (84 ans), Marie-Thérèse Destribats 
(96 ans), Lucien Fourcade (90 ans), Monique Pigère 
(77 ans), Guy Morin (86 ans), Jacques Dauphin (94 
ans), Geneviève Guillois (94 ans), Annie Faucher (79 
ans), Franck Leroy (62 ans), Martine Autin (72 ans), 
Pascal Ngolo (80 ans), Lucienne Soulard (83 ans), 
Fabien Briquez (45 ans), Michèle Derlin (78 ans), 
Jeannine Gener (91 ans), Gérard Moinet (81 ans), 
Patrick Jeffries-Britten (78 ans)
Saclay
Serge Fiorese (78 ans)

In Memoriam :  François de Gaudemont
Nous avons appris cet été avec tristesse le décès de François de Gaudemont. Avec son 
épouse Françoise ils ont assuré la parution des mots croisés de Passerelles pendant plusieurs 
années. Nous assurons Françoise et sa famille de notre sympathie et de nos prières.

L'équipe des Passerelles
Christian et Églé Jersyk

Christian et Eglé Jersyk nous ont quittés au cours de cet été. Le 16 mars dernier, Christian 
avait fêté ses 100 ans, entouré de sa famille et de ses amis. C’est à partir de cette date que 
leur santé a commencé à décliner. Églé est décédée le 14 juin et Christian le 5 août.
Très unis, on ne les voyait jamais l’un sans l’autre. Ils avaient fêté leurs 67 ans de mariage.
Deux vies bien remplies ; très entourés de leurs trois filles et de leurs petits enfants, ils ont 
beaucoup fréquenté le monde associatif, surtout à Gif car ils n’habitaient à Bures que depuis 
2009. Pendant quelques années, Christian a participé activement  à la préparation des 
paquets de distribution de notre journal. Côté loisirs, c’était un très bon danseur et quelques 
mois avant ses 100 ans, il dansait encore à l’Amicale des Retraités de Bures. Christian et Églé 
seront regrettés de leurs nombreux amis. Ils sont maintenant réunis auprès du Père pour une 
vie éternelle à laquelle ils croyaient fermement.

Colette Potier
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Nouvelles personnes nommées au service du secteur
L’équipe de secteur se renouvelle ! Cinq personnes ont été nommées et se sont mises au service du secteur en cette rentrée scolaire 2024.

Nous sommes heureux de les accueillir parmi nous. N’hésitez pas à engager la conversation avec eux lorsque vous les rencontrerez.                 
En attendant, voici un bref résumé de leurs parcours et de leurs missions.

Valérie Guillot, 
secrétaire du 

secteur pastoral
Valérie prend la suite 
d’Anne-Sophie qui a 
déménagé et quitté le 
secteur. Paroissienne 
de Gif, Valérie a été 
engagée en catéchèse 
et aumônerie, et est très 
investie dans différentes 
associations. Dans son 
rôle de secrétaire au sein 
de l’équipe pastorale 
de secteur, elle sera en 
lien avec les secrétaires 
des paroisses, les 
équipes animatrices, les 
mouvements et services 
de secteur et de nombreux 
paroissiens !

Guy Okosso, 
prêtre membre de 
l’équipe pastorale 

de secteur
Originaire de la République 
démocratique du Congo, 
Guy est en France depuis 
l’an 2000 et a commencé 
son ministère en Essonne.
Après avoir servi le 
secteur de Draveil, 
il accompagnera la 
paroisse des Ulis. Il 
est aussi aumônier de 
l’association Lourdes 
Cancer Espérance au 
niveau diocésain.

Christian Rémond, 
prêtre membre de 
l’équipe pastorale 

de secteur
Christian était dernièrement 
responsable du secteur 
pastoral de Limours. Il 
accompagne la paroisse de 
Bures-sur-Yvette, tout en 
continuant à enseigner à mi-
temps l’histoire-géographie 
au Cours Secondaire 
d’Orsay. Il est aussi 
prêtre accompagnateur 
de la Pastorale pour 
l’enseignement catholique 
du diocèse et prêtre au 
Conseil de tutelle de 
l’enseignement catholique 
pour cette rentrée.

André Wato,
prêtre au service 

du secteur
Prêtre du diocèse de 
Tshumbe en République 
démocratique du Congo, 
André a été plus récemment 
formateur au grand 
séminaire Philosophicum 
interdiocésain de Kabwe. 
En France depuis janvier 
2024 pour un cursus 
d’études à l'Institut 
Catholique de Paris, il 
a été nommé par Mgr 
Michel Pansard au service 
du secteur pastoral de 
l’Yvette. Il célèbrera en 
particulier les sacrements 
sur les différentes 
paroisses du secteur.

Vincent Toeppen, 
diacre au service 

du secteur
Paroissien des Ulis 
depuis 2006, Vincent 
a été ordonné diacre 
permanent pour le 
diocèse d’Évry par Mgr 
Michel Pansard, le 1er juin 
2024, au Centre Saint-
Jean XXIII des Ulis, au 
cours d’une célébration 
très festive.
En lien avec l’équipe 
pastorale, il va rejoindre 
l’équipe du catéchuménat.

Marie Houvenagel

Vie locale

Passerelles de l’Yvette : la distribution en question
ou comment le journal arrive dans votre boîte aux lettres !

...Une fois les journaux livrés 
par l’imprimerie – environ vingt 
mille exemplaires pour couvrir les 
sept communes du secteur – et 
réceptionnés dans la cour de la 
Maison Saint-Joseph à Bures, 
les responsables de secteur, ou 
« répartiteurs », viennent prendre 
livraison du nombre de journaux dont 
ils ont besoin.
Rien que pour la commune d’Orsay, 
on compte quatre équipes !
Les journaux sont ensuite répartis et 
confiés aux différents distributeurs et 
distributrices qui « n’ont plus qu’à » 
aller « sur le terrain » !

À chacun son secteur constitué 
d’immeubles, de maisons individuelles, 
de commerces… L’objectif est bien sûr 
que le journal soit distribué dès que 
possible, mais chacun fait ce qu’il peut !
À noter que certaines personnes 
distribuent depuis fort longtemps, avec 
dévouement, qu’elles ont dû s’adapter 
aux évolutions de leur quartier et 
souhaiteraient maintenant pouvoir 
« passer la main »…
D’autres ont rejoint une équipe 
beaucoup plus récemment, 
d’autres encore débutent ou le font 
occasionnellement pour remplacer une 
personne indisponible.

Il n’y a donc pas de profil-type pour 
devenir distributeur ou distributrice 
de Passerelles Il faut juste avoir un 
peu de temps et l’envie de participer !

Alors n’hésitez pas à vous proposer !

Que soient ici remerciés toutes 
celles et ceux qui font en sorte que 
le journal trouve ses destinataires !

Le journal est aussi envoyé par la 
poste aux personnes qui en font la 
demande (moyennant la somme 
de 32 euros par an, ou plus si on le 
souhaite !).

Florence Detelder
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SCANNEZ POUR 
PRENDRE RDV SUR 
DOCTOLIB
Ouvert du lundi au 
samedi

Bures 
Audition

Pauline MOREL
Audioprothésiste DE

Appareillage auditif  
de l’adulte et de l’enfant

01 70 26 85 76
www.bures-audition.com
buresaudition@gmail.com

* Sur tous les équipements 100% santé pris en charge par l’assurance maladie obligatoire et 
les contrats responsables des mutuelles.

L'écho du Secteur Pastoral

Jubilé(s) de l’église Saint-Paul de Chevry-Belleville

En avril 1984, après avoir reçu les clés 
du maire Robert Trimbach, Mgr Guy 
Herbulot, évêque d’Évry bénit l’église 

Saint-Paul. Nous fêtons donc cette année 
les 40 ans de l’inauguration de l’église.

C’est un double anniversaire, car la 
communauté catholique de Chevry est 
née il y a 50 ans, sous l’impulsion des 
laïcs qui souhaitaient organiser localement 
la catéchèse et célébrer ensemble les 
grandes fêtes liturgiques. Après 10 ans 
de célébrations dans le gymnase ou 
les églises avoisinantes, de démarches 
administratives, d’échanges avec 
l’architecte, la municipalité et l’évêque, les 
catholiques de Chevry ont enfin un lieu 
pour se réunir et célébrer. Ce lieu, ils le 
partagent avec les autres communautés 
chrétiennes du plateau de Chevry, l’Église 
protestante unie, l’Église baptiste et l’Église 
anglicane. Plusieurs fois dans l’année, 
ils se rassemblent pour des temps de 
célébrations œcuméniques.
La célébration des 40 ans de l’église 
Saint-Paul a eu lieu le 26 mai dernier. 
Étaient présents le père Olivier Morand 
qui accompagne aujourd’hui la paroisse 
de Chevry-Belleville, le père Guy de 
Lachaux qui l’a précédé de 2013 à 2022, 
le père Pierre-Yves Boyer de la paroisse 
de Gif-Villiers-St Aubin, le père Luc Oswald 
responsable du secteur pastoral, et le 
diacre Jean-Pierre Raimond qui a prononcé 
l’homélie. Plusieurs anciens paroissiens 

très engagés à l’origine de la communauté 
nous ont fait la joie de leur présence. La 
journée s’est déroulée dans un esprit 
d’action de grâce et dans une ambiance 
fraternelle et festive.
Dès l’ouverture de la célébration, le ton 
était donné. Une rétrospective en images 
et en musiques soulignait la richesse des 
moments vécus et le besoin d’en faire 
mémoire : une belle introduction à la messe 
(eucharistie = rendre grâce) pour nous 
ouvrir à l’action de grâce ! Puis, tout au 
long de la célébration, nous avons évoqué 
la construction de l’église : 40 briques 
pour bâtir l’église, le clocher, la tour de 
l’horloge et le cloître ; 40 lumignons signes 
de la présence de Dieu ; 40 photos pour 
signifier que cette église n’est pas qu’une 
juxtaposition de pierres, mais qu’elle est 
habitée par une communauté vivante. 
Cette vie était bien palpable dans l’entrain 
des enfants de la catéchèse à chanter et 
gestuer le refrain ponctuant les différentes 
étapes : 

« Que chaque enfant porte sa pierre
au chantier de la maison du Père,

l’église Saint-Paul s’élève vers le ciel »

Après la messe, la fête s’est poursuivie 
dans le parc du château de Belleville 
avec un apéritif et déjeuner partagé. 

L’organisation irréprochable, la variété et la 
qualité des plats préparés par les uns et les 
autres, la bonne odeur du barbecue, l’esprit 
de service des jeunes, l’attention aux plus 

âgés, le dialogue avec les fondateurs de 
la communauté, les retrouvailles joyeuses, 
les regards pétillants, les éclats de rire… 
tout cela me dit qu’il y a un lien profond qui 
nous unit et nous donne de l’élan. Dans 
les témoignages qui ont suivi le repas, j’ai 
ressenti la force de Dieu au cœur de ceux 
qui se sont engagés à l’origine ou plus 
récemment pour servir la communauté.
Il est bon de célébrer de tels anniversaires 
et de relire le chemin parcouru. On peut 
y percevoir la trace de l’Esprit qui souffle 
sur ceux qui ont eu l’audace de fonder la 
communauté et  ceux qui, au fil des ans, 
l’ont fait grandir. Merci à eux, et à tous 
ceux qui ont œuvré pour l’organisation et le 
déroulement de cette belle fête. 
Et maintenant, ne nous arrêtons pas en 
chemin. Continuons à marcher avec saint 
Paul, cet infatigable pèlerin de l’Espérance, 
et répondons à cette invitation qui nous a 
été faite dans l’évangile du 26 mai : « Allez, 
de toutes les nations, faites des disciples ».

Marie Houvenagel

Pour en savoir plus, vous pouvez consulter le site 
Internet du secteur :
• Retour en images sur la fête des 40 ans :
https://secteurpastoraldelyvette.fr/index.php/fr/secteur-
paroisses/chevry-belleville/item/2037-une-belle-fete-pour-
les-40-ans-du-centre-saint-paul 
• Histoire de la Communauté catholique de Saint-Paul :
https://secteurpastoraldelyvette.fr/index.php/fr/secteur-
paroisses/chevry-belleville/chevry-pratique/item/84-eglise-
saint-paul-chevry-belleville 

Cette rubrique, confiée à l'équipe Communication de notre Secteur Pastoral de l'Yvette (SPY)
vous propose dans chaque numéro un article/une info à mettre tout particulièrement en relief.
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Chrétiens et musulmans
avec Marie

Rencontre à la Mosquée des Ulis, 25 mai 2024

Un an après celle du 13 mai 2023 à 
l’église d’Orsay*, cette rencontre 
fraternelle a été renouvelée le 25 

mai 2024, avec une fois encore l’objectif 
de mettre en commun ce qui nous unit : la 
vénération de Marie.

Vénération de Marie
Lors de cette nouvelle journée, ce que 
nous  avons noté c’est l’extrême rappro-
chement des textes du Coran avec ceux 
des Évangiles concernant Marie et la nais-
sance du Christ.
 - Le Coran fait dire à « Dieu » : Nous ferons 
de cet enfant (celui de Marie) un signe pour 
les hommes et une miséricorde émanant 
de Nous…
- et dans un autre chapitre, on lit : Ô 
Marie ! Dieu te fait l’heureuse annonce d’un  
VERBE émanant de Lui, qui aura pour nom 
le Messie, Jésus, fils de Marie.
Les chrétiens ne se contentent pas du texte 
de l’Évangile de Luc pour honorer Marie et 

Jésus fils de Dieu, ils ont 
fait de la salutation de 
l’ange Gabriel la prière de 
leur chapelet, et du chant d’action de grâce 
de Marie, le Magnificat, un très beau chant 
religieux où leur foi et leur joie s’expriment.
Ces prières seront reprises par l’assem-
blée, puis des chants musulmans et chré-
tiens, dont les textes en français ont été 
fournis, et qui honorent la mère du Sau-
veur, seront chantés en arabe par Hamza 
et Joseph (prêtre maronite).

Témoignages
L’échange a été marqué par des témoi-
gnages émouvants. Celui de Maryam et 
Marie-Charlotte qui ont dit comment Marie 
avait marqué leur foi. Marie (Maryam en 
arabe) est la femme la plus vénérée du 
Coran. Pour Maryam porter ce nom est 
exigeant : c'est comme un appel à toujours 
être à hauteur de la vocation de celle qui 
est tant exaltée dans le Coran. Marie-Char-
lotte, dont les prières à la Vierge ont été le 
soutien de ses moments difficiles.
Deux autres interventions sur le thème 
éduquer et transmettre ont montré des 
expériences bien différentes qui pourtant 
soulignent toutes 
deux l’importance 
de la famille. 
Celle de Maria-
ma enseignante 
dans un lycée des 
environs, qui dit 
qu’il est scanda-
leux que les pro-
fesseurs arrivent 
à leurs cours « la 
boule au ventre ». 
Elle pense que 
l’éducation doit 
être en priorité 
celle des parents 
qui actuellement 
sont tellement 
« occupés » qu’ils 

sont inefficaces et donc l’Éducation natio-
nale se doit de prendre le relais. Anne-So-
phie insiste sur le contexte d’une famille 
unie pour transmettre les valeurs qui les 
unissent.

Geste de partage
En conclusion et avant de partager un pot 
de l’amitié, un geste qui symbolise ce par-
tage : exprimer sur des « post-it » un voeu,  
une prière, une pensée, une phrase qui a 
marqué notre journée.  Les « post-it » sont 
rassemblés sur une grande feuille et expo-
sés à la vue de tous. 

                         Annie Carli
* Pour plus d'informations sur cette rencontre, 
retrouvez notre article publié dans le numéro 110 
des Passerelles de l'Yvette (sept-novembre 2023),
et rendez-vous sur le site :
https://evry.catholique.fr/rencontre-islamo-chre-
tienne-a-leglise-dorsay-autour-de-marie
ainsi que sur le site :
https://secteurpastoraldelyvette.fr/index.php/fr/
vivre-la-fraternité/interreligieux/item/2034-rencontre-
ensemble-avec-marie-2024-chez-nos-freres-musul-
mans 

Vie locale

Le président de la Mosquée, 
Monsieur Abdelhaq Aouinti 
accueille les participants.

L'arbre des messages d'amitié et de partage des participants.
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La vigne et le vin

C’est l’automne !  La vigne porte des 
raisins mûrs à point, trois ou quatre 
mois après l’apparition des fleurs.  

La vigne, une liane exubérante, poussait déjà 
à l’ère quaternaire dans le Caucase. Elle 
peut grimper à plus de 5 mètres de haut et 
fleurissait dans la canopée en lisière de forêts. 
De tout temps, l’homme s’y est intéressé. 
Des recherches archéologiques ont montré 
que des chasseurs cueilleurs mangeaient 
du raisin dès le paléolithique. En Iran et en 
Géorgie, des traces de vin ont été retrouvées 
dans des jarres datant du néolithique, 6 000 
et 7 000 ans avant notre ère, au début de la 
sédentarisation de l’homme.
Mais c’est surtout à partir de l’Antiquité, 
environ 3 000 ans avant notre ère, que la 
culture de la vigne prend son essor, d’abord 
à l’est des bords de la Méditerranée. Le 
commerce de vin précède la viticulture, qui 
se développe en Égypte, puis en Grèce où 
elle devient une composante majeure de 
l’agriculture avec l’olivier et les céréales. Elle 
arrive enfin dans la péninsule italienne. Ce 
sont les Romains qui l’introduisent en Gaule. 
Les jarres et les amphores utilisées pendant 
des millénaires pour transporter et conserver 
le vin sont remplacées par des tonneaux de 
bois, ce qui facilite son transport et lui confère 
de nouveaux arômes.

Un phénomène de culture et de 
société
Dans l’Antiquité, la vigne et le vin sont 
souvent considérés comme des dons des 
dieux. Certaines divinités sont associées au 
vin, comme Osiris en Égypte, Dionysos en 
Grèce ou Bacchus à Rome. Le vin, objet 
de luxe, est offert en libations aux dieux, 
mais se trouve aussi sur les tables royales. 
Au cours du temps, le vin se démocratise. 
Associé à la fête et à la vie, il est consommé 
dans les banquets, les mariages…  
Dans la Bible, la vigne et le vin sont 
évoqués de  nombreuses fois. La vigne 
symbolise Israël à plusieurs reprises. Si le 
vin représente les bénédictions de Dieu, les 
écritures mettent aussi en garde contre les 
excès et les méfaits de l’ivresse.
Dans le Nouveau Testament, la vie publique 
de Jésus commence par la transformation 
de l’eau en vin aux noces de Cana et se 
termine par la Cène, dernier repas au cours 

duquel Jésus prend le pain et le vin : « ceci 
est mon corps, ceci est mon sang, vous 
ferez cela en mémoire de moi ».

La vigne en France, apportée par 
les Romains, développée par les 
moines
À la fin de l’empire romain, le vin essaime 
avec la chrétienté. Les monastères ont 
leur vigne, font du vin pour la messe, ils 
améliorent les cépages, et font commerce 
du vin. Au moyen-âge, la France est le 
premier exportateur de vin, et Paris et 
l’Île-de-France en sont le premier domaine 
viticole.  
Si aujourd’hui les vignes ont pour beaucoup 
disparu en Île-de-France, il en reste des 
appellations, comme les  guinguettes 
où on buvait le petit vin de la région, le 
« guinguet », ou des noms de lieux, comme 
Chemin et Sentier des vignes à Orsay, 
résidence Les Vignes de Bures aux Ulis.

B. de Lajarte

Environnement

"Vitis vinifera"

Les aires de culture de la vigne, sont 
relativement limitées (plus que celles des 
céréales par exemple) : il faut une latitude 
tempérée, une altitude limitée et un certain 
degré d’humidité.
La vigne sauvage, ou « lambrusque vraie » 
est dioïque : certains pieds portent du pollen 
et d’autres portent les fleurs et les fruits. 
L’autofécondation est impossible et la vigne 
sauvage a une grande diversité génétique. 
Les grains sont petits et murissent les uns 
après les autres dans la même grappe.
La vigne cultivée est monoïque, les fleurs et le 
pollen sont sur le même pied ce qui facilite la 
fécondation par autofécondation pour donner 
les fruits. Les grappes sont plus volumineuses, 
et les grains sont plus gros. Les premières 
vignes cultivées sont apparues dans le 
croissant fertile, on en retrouve dans la vallée 
du Jourdain quatre mille ans avant notre ère, 
il y a environ cinq mille ans en Égypte et en 
Mésopotamie, il y a environ quatre mille ans 
en Grèce, et environ trois mille ans dans la 
péninsule italienne.  
L’amélioration de la vigne a conduit à deux 
types de raisins. Le raisin « de table »,  
consommé frais ou sec, et le raisin destiné 
à la vinification. Initialement, ce sont surtout 
les vignes à vin qui ont été sélectionnées. 
Aujourd’hui encore les grandes étendues 
de vignes plantées, qu’on appelle vignobles, 

sont destinées à la production de vin. Pour le 
raisin de table, qui est culitivé sur de moins 
grandes surfaces, on recherche des grappes 
aux grains plus sucrés, avec une peau plus 
fine, et des pépins plus petits.  
Si les procédés de vinification sont connus 
et maitrisés depuis longtemps, ce n’est qu’à 
partir du XIXe siècle que les mécanismes de 
la fermentation alcoolique ont été élucidés : 
Pasteur démontre en 1860 que la fermentation 
alcoolique provient de l'activité d'organismes 
microscopiques, levures ou bactéries.

Lambrusque, conservatoire du vignoble charentais
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Journée-découverte du jardin partagé du Secours Catholique

Le mercredi 22 mai dernier avait lieu 
au jardin partagé de Gif-sur-Yvette, à 
l’initiative du Secours Catholique, une 
journée-découverte. Ce jardin (pota-

ger) partagé se trouve dans le Parc Jaume-
ron, non loin du pont qui franchit l’Yvette.
Il répond à un double projet : celui de vivre 
la fraternité en permettant aux « aidants » 
comme aux « aidés » d’œuvrer ensemble sur 
ce jardin « main dans la main »,  et celui de 
vivre la solidarité en permettant aux familles/
personnes aidées par le secours catho-
lique d’accéder à une meilleure alimentation 
grâce à un apport de fruits et de 
légumes frais et locaux.
Ce projet est porté actuellement 
par quatre bénévoles de l’équipe 
de Gif, ainsi qu’une famille et une 
dame seule qui ont été aidées 
par l’équipe d’accueil. Il ne 
demande qu’à s’ouvrir et prendre 
plus d’ampleur en accueillant de 
nouveaux membres.
Ce mercredi nous étions plus 
de 25 personnes présentes, et, 
en commençant par nous pré-
senter à tour de rôle, nous nous 
sommes rendus compte que cer-
tains venaient de loin !
Salariés et bénévoles des délé-
gations du Secours Catholique 
de l’Essonne et des départements voisins, 
personnes aidées par le Secours Catholique, 
représentante de la mairie de Gif-sur-Yvette, 
personnes engagées dans diverses réali-

tés locales, une très 
grande variété de pro-
fils était représentée.
Après ce temps de 
présentations, nous 
sommes passés à 
l’action avec Vincent 
pour créer une butte 
de permaculture, 
selon la méthode des 
« lasagnes ». Une 
couche de cartons 
(bruts, sans encre et 
débarrassés de rési-

dus de scotchs et agrafes) mouillés, à même 
le sol, afin d’occulter la lumière sur ce qui 
pousse déjà dans le carré sélectionné,
recouverte ensuite d’une couche de végé-
taux « carbonés » (feuilles mortes, sciure, 
écorces, petits branchages, etc),
recouverte ensuite d’une couche de matières 
végétales « azotées » (tontes de gazon, 
épluchures de légumes, végétaux sauvages 
ou cultivés riches en nutriments : ortie, 
consoude…).
Cette alternance de « brun » et de « vert » 
peut être complétée par un apport de fumier, 

de cendres (source de phosphore et de 
potassium),
elle se termine par une dernière couche de 
terreau/compost, et un arrosage, qui permet-
tront d’activer le processus de dégradation 
des matières apportées.
Après cette réalisation collective nous nous 
sommes constitués 
en équipes pour un 
grand jeu/quizz de 
reconnaissance des 
espèces végétales 
présentes dans tout 
le jardin, certaines 
apportées, plantées 
(les plus faciles à 
identifier), certaines 
« sauvages ».
Le maire de Gif-sur-
Yvette, Yann Cauche-
tier, était présent et a 
pu y prendre part.

Pour le repas nous nous sommes ensuite 
acheminés vers la chapelle de Courcelle. Il 
s’est ouvert, à l’apéritif, avec la dégustation 
des nombreux radis que nous venions de 
cueillir tout frais du jardin. Puis par un cha-
leureux repas partagé tiré du sac.
L’après-midi s’est poursuivie par un grand 

jeu pédagogique, destiné à nous 
faire prendre conscience des 
impacts environnementaux et 
humains des choix que nous fai-
sons dans l’achat de notre nour-
riture quotidienne.
Nous avons terminé par un 
échange sur l’écologie et l’accès 
digne à l’alimentation. Chacun 
a été invité à s’exprimer sur ce 
qu’il pense pouvoir faire, à son 
niveau personnel, au niveau de 
groupes, associations, initiatives 
locales, et au niveau national et 
mondial.

Michel Roger et Claire Nicolas

Pour tous renseignements sur le Jardin partagé de Gif :
Michel Roger mroger.sc@orange .fr  -  06 95 08 05 45
Pour toutes informations plus générales et interven-
tions sur le « mieux manger »
pierreguillaume.dumas@secours-catholique.org 
Animateur de réseaux de solidarité
Délégation de l'Essonne - Territoire Sud-Ouest
Accès digne à l'alimentation-Migrants-Enfance/Famille

Ecologie et solidarité
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Il y a une quinzaine d'années, pour aider la 
Fondation Cartier pour l’Art contemporain 
à préparer une exposition mathématique, 
j’avais le privilège d’une longue 

conversation avec David Lynch, le génial 
réalisateur de Eraserhead, Sailor et Lula et 
Mulholland Drive.
Avec l’astrophysicien Michel Cassé, nous 
n’avons pas ménagé nos efforts pour tenter 
de lui faire comprendre les arcanes de la 
création mathématique, le frisson de la 
recherche, les passionnantes règles régissant 
la communauté. Le grand artiste nous 
écoutait, concentré, sans que nous sachions 
à quel point il était réceptif. Et puis, il se mit à 
parler, et sa réaction nous a scotchés.

- Et qu’est ce que vous pensez du 
grand, brillant Zéro ?
Michel et moi qui nous étions perdus 
dans des sommets plus abstraits, avons 
rattrapé le coup comme nous pouvions, 
nous confondant en louanges sur le zéro, 
et cherchant à comprendre l’origine de la 
fascination du réalisateur pour ce fidèle 
mais familier compagnon du mathématicien. 
Zéro est ancien, zéro est oriental - c’est 
de la « mathématique védique » - et zéro 
est fascinant parce que le simple fait de le 
nommer lui donne de la force, parce que c’est 
encore plus puissant de nommer le rien que 
de nommer une chose.
En tout cela il avait raison. Zéro, c’est vrai, 
on en a pris l’habitude, mais c’est un miracle 
conceptuel, et qui n’allait pas du tout de soi. 
Au fur et à mesure que le calcul posé se 
développa, ici et là dans le monde, on comprit 
qu’il fallait faire attention à bien identifier les 
puissances de 10, quitte à laisser des blancs, 
voire à expliciter la place par des signes bien 
choisis. D’anciens manuscrits précolombiens, 
indiens, égyptiens suggèrent une notation 
pour représenter cette absence, mais le 
plus ancien témoignage archéologique qui 
comporte clairement un zéro et qui soit 

clairement daté, c’est une tablette khmer du 
VIIe siècle de notre calendrier. 
Septième siècle ! Incroyablement tardif quand 
on y pense. Toutes les découvertes d’Euclide 
et d’Archimède, toutes les avancées de 
Diophante se sont faites sans le zéro. Et 
d’ailleurs, les Grecs refusaient tout autant de 
trouver un signe pour le zéro, qu’ils refusaient 
d’admettre l'existence du vide.
L’usage finit par démontrer la puissance 
de la notation 0, et l’un de ses plus illustres 
admirateurs n’était autre que le grand 
mathématicien perse du IXe siècle, Al-
Khwarizmi, celui-là même dont le nom allait 
être déformé en algorithme. D’ailleurs, on ne 
peut rêver plus pertinent parrainage, quand 
on songe que les algorithmes à notre époque 
manipulent incessamment les 0 et les 1 — le 
courant passe ou ne passe pas, la polarisation 
est + ou -, en tout cas dans cette dichotomie 
entre le 0 et le 1 on 
peut retrouver toute 
la richesse de toutes 
les instructions du 
monde.
Ça c’était en Orient, 
au Maghreb, dans 
le monde arabe… 
Mais en Europe 
nous en étions loin ! 
Quatre siècles plus 
tard, dans son Liber 
Abaci (1202), le 
mathématicien italien Fibonacci devait encore 
argumenter de l’utilité de ce chiffre, le zéro, 
qu’utilisaient les Arabes et qui restait inconnu 
en Europe !

Un chiffre, au fait… d’où vient ce 
mot ?
Eh bien, le çifr, ou zefir, c’était justement ce 
petit rond utilisé dans le monde arabe pour 
désigner le zéro, le rien. La même racine 
qui donnerait le zéphir, le vent invisible dont 
la force se fait ressentir. Que l’on goûte 
l’ironie : c’est le mot désignant zéro qui a fini 
par désigner tous les chiffres, à croire que le 
monde entier, si bien décrit par les nombres, 
était sorti du néant ! Et un joli miroir, après 
tout, de cette bizarrerie étymologique qui fait 
que notre mot rien est issu du latin res qui 
voulait justement dire… quelque chose.
Du point de vue mathématique, cela fait 
parfaitement sens : à partir du zéro on peut tout 

construire. Le grand mathématicien hongrois-
américain John Von Neumann a ainsi construit 
les ordinaux : identifions zéro à l’ensemble 
vide, ce fameux ensemble qui ne contient rien 
(formalisé au début du vingtième siècle, c’est 
André Weil qui suggéra d’y consacrer une 
lettre barrée, comme dans certains alphabets 
nordiques). Puis disons que 1 c’est le singleton 
contenant pour unique élément l’ensemble 
vide. Et 2 c’est l’ensemble à deux éléments qui 
contient d’une part l’ensemble vide, et d’autre 
part l’ensemble qui contient l’ensemble vide. 
Et 3 contient trois éléments : l’ensemble vide, 
l’ensemble qui ne contient que l’ensemble vide, 
et l’ensemble qui contient l’ensemble vide et 
l’ensemble contenant l’ensemble vide. Et ainsi 
de suite !! On peut ainsi construire tous les 
nombres naturels en manipulant uniquement la 
relation d’appartenance et l’ensemble vide. Ou 
comment construire tous les nombres à partir 

du vide.
Car après tout 
l’ensemble vide on 
peut le manipuler, 
l’insérer dans les 
énoncés et théories. 
L’un des chercheurs 
de l’Institut des 
hautes études 
scientifiques (IHES) 
à Bures-sur-Yvette, 
le mathématicien 
israélien Ofer Gabber, 

célèbre pour ses recherches en géométrie 
algébrique, est aussi connu mondialement 
(j’ai pu le vérifier moi-même) pour sa virtuosité 
à manier l’ensemble vide, à y confronter les 
résultats de tous les orateurs de séminaire, et à 
en connaître toutes les propriétés !
Aux physiciens l’idée ne déplaira certainement 
pas : voilà des décennies qu’ils explorent 
les propriétés du vide dont la puissance 
explicative, depuis les expériences de Pascal 
et Torricelli jusqu’aux dernières théories de 
fluctuation quantique, n’a fait que croître 
et embellir. Le chimiste Thomas Ebbesen, 
professeur à l’Université de Strasbourg, en 
a tiré des conclusions et des expériences 
proprement sidérantes sur l’interaction lumière-
matière, avec une moisson de récompenses 
internationales. Encore un autre de ces 
domaines où nommer ce qui n’existe pas est le 
premier pas de progrès considérables !

Cédric Villani

Sciences… Et Zéro est arrivé

Muḥammad ibn Mūsā al-Khwārizmī (780-850)

ZéroZéro
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Quelques anecdotes sur l'église de Bures

Le bedeau et le calice :
un terrier de 1399 indique que Pierre 

Le Comte était le bedeau du village et 
qu’il avait un terrain près de l’église. Vers 
1420 les Buressois furent contraints de 
quitter le village suite à la guerre civile 
entre Bourguignons et Armagnacs. En 
1467, Jean Mouchard, archidiacre de 
Josas, organisant des visites dans les dif-
férentes paroisses du secteur, un calice 
fut retrouvé à Palaiseau chez le petit-fils 
de Pierre Le Comte. Nous vous laissons 
imaginer ce que fit le bedeau en 1420 des 
biens de l’église.

Élisabeth et les loups :
en 1693 le corps d'Élisabeth Boete, 

âgée de 8 ans, fut retrouvé dans les bois 

de Bures. Vraisemblablement tuée et 
mangée par les loups, la petite Élisabeth 
fut enterrée dans l’église. Son crâne et 
ses ossements furent retrouvés lors de 
des travaux des années 1980 et déposés 
derrière l’autel, près du tabernacle.

La Révolution et les statues : 
le passage de la Révolution fran-

çaise n’épargna pas l’église de Bures. 
Ainsi le mausolée en pierre de la famille 
Chaulnes, seigneurs de Bures au XVIe, 
fut complètement détruit et les têtes des 
saints furent décapitées. On raconte que 
ces décapitations furent faites par les 
roues de la charrette d’un Giffois. Quant 
au curé de Bures, M. Picquenot, prêtre 
constitutionnel, il quitta le village et se 
maria. 

Le "Titien buressois" :
le tableau qui représente la Vierge à 

l’enfant Jésus avec Saint Joseph et Saint 
Jean le Baptiste enfant a été attribué 
au Titien. Mais après des recherches il 
s’avère qu’il s’agit d’une toile antérieure 
à 1690, copie d’une toile exposée au 
Louvre, œuvre de Polidoro di Lantiano 
(XVIe). L’ensemble des tableaux ont été 
rénovés pendant le mandat de M. Janin, 
maire, avec l’appui de M. Habert, conser-
vateur au Louvre, et de Mme Le Clech, 
directrice du domaine départemental de 
Chamarande.
Remerciements à M. Boisdé, historien de 
Bures-sur-Yvette.

Veronica Fantini et Pascal Lavignolle

L'église Saint-Matthieu de Bures-sur-Yvette fête ses 800 ans

C’est au début du XIIIe siècle que 
nous trouvons trace de la paroisse 
de Bures mais ce n’est qu’en 1224 
qu’un acte notarié signé par Guil-

laume de Joinville, archevêque de Reims, 
seigneur de Bures, atteste de l’existence 
d’une église. Au XIVe elle porte déjà son 
nom de saint Matthieu, et ulté-
rieurement elle aura le second 
patronage de saint Gilles 
et saint Leu. C’est de cette 
période que date le carré sous 
le clocher et ses arcs brisés en 
meulière, patrimoine buressois 
le plus ancien.
En 1402 un terrier, document 
seigneurial, indique l’existence 
d’un moutier incluant l’église 
et le cimetière qui l’entoure. 
À cette époque Bures compte 
60 à 70 feux, mais en 1467 
il n’en reste qu’un du fait des 
guerres entre Bourguignons 
et Armagnacs. Alors l’évêque 
de Paris, Louis de Beaumont 
de la Forêt, confie à Thomas 

Bourgeois une cha-
pelle dans l’église 
paroissiale de Bures, 
en 1479. Avec la 
reconstruction du vil-
lage, par le seigneur 
Antoine Sanguin, 
arrive un premier 
curé en 1482. En 
1504, la famille 
Hérisson, du Petit 
Mesnil, adjoint une 
chapelle à l’église. 
La sacristie n’est 
qu’un petit réduit 
situé sur le côté nord 
de l’église.

En 1535, Antoine Sanguin, qui est évêque 
d’Orléans et cardinal de Meudon, et a héri-
té de Bures, fait transformer l’église pour 
lui donner sa structure actuelle. En effet, 
avec son ouverture à l’ouest, sa nef cen-
trale s’appuie, à gauche, sur trois colonnes 
reliées de plein cintre alors qu’à droite le 

clocher repose sur une colonne et deux 
forts piliers. L’intérieur de l’église est éclai-
ré par douze fenêtres cintrées, trois sur le 
côté gauche (nord), quatre sur le côté droit 
(sud) et une de chaque côté du chœur. En 
1840, la sacristie actuelle est construite et 
en 1848 le cimetière est transféré, la porte 
nord murée. 
Les habitants étaient généralement enterrés 
dans l’église. Ainsi, deux pierres tombales 
à la mémoire de Jean Bremont et de son 
épouse, datant de 1548, ont été encastrées 
vers 1870 dans le mur nord de l’église. Un 
mausolée à la gloire du seigneur Antoine 
de Chaulnes et de son épouse, détruit à la 
Révolution, est aussi attesté.
En 1793, la Convention fond les deux tin-
tenelles et trois cloches. Il ne restera que 
la plus grosse, la Marie-Louise, du nom de 
l’épouse du seigneur Rouillé. En 1928, on 
lui en adjoint deux : Albertine et Mélanie.
En 1944 un bombardement endommagea 
l’autel, et tous les vitraux furent remplacés 
en 1948 par ceux de J. Lebreton. À partir 

de 1957 la chaire, des boise-
ries et la tribune en bois furent 
enlevées et dans les années 
1970, il est décidé de mettre à 
nu la pierre meulière.
Le vitrail de la rosace a été 
rétabli et l’autel, des époux 
Ratinet, repose sur de la 
meulière où un parchemin, 
résumant la restauration, est 
scellé. Une Vierge à l’enfant 
du XVIIe siècle, un Christ 
d’Avignon, un Christ en olivier 
du XIXe et six tableaux restau-
rés en 2003 font aussi partie 
de notre patrimoine sacré.
 Pascal Lavignolle

Source :  Du village à la ville de 
Bures-sur-Yvette, de l'AHLBY

Histoire

vue de l'intérieur de l'église de Bures
(chaire, chancel et maître-autel) en 1929
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Le théâtre de l'hôpital de Bligny
Pourquoi un théâtre au sein de l’hôpital de Bligny ?

L ’hôpital de Bli-
gny, connu pour 
son approche 
huma ine  des 

soins palliatifs était à 
l’origine, au tout début 
du XXe siècle, un sana-
torium tout à fait nova-
teur pour son époque. 
Le concept révolution-
naire fut conçu par des 
savants médecins, sou-
tenu par des mécènes 
et mis en œuvre à Bligny 
par le docteur Louis Gui-
nard. La méthode, dite 
de Bligny, appliquée plus 
tard à d’autres sanato-
riums, consiste à prendre en compte 
le psychisme et le moral des malades 
atteints de tuberculose.
Au processus thérapeutique, les 
médecins de Bligny ont intégré 
des activités physiques, ludiques, 
culturelles et artistiques, peinture, 
sculpture,  musique, danse, poésie, 
gravure, photographie, cinéma. Il 
y avait une bibliothèque, une ludo-
thèque, une discothèque, et bien sûr 

le théâtre, construit en 1934, avec 
ses concerts, ses opérettes, ses 
pièces de théâtre, ses ballets, où 
les patients étaient à la fois acteurs 
(création des costumes, des décors, 
mise en scène, répétitions) et spec-
tateurs.
Après la Seconde Guerre mondiale, 
le théâtre de Bligny a accueilli des 
artistes qui sont devenus célèbres 
comme Jacques Brel, Georges Bras-

sens, Juliette Gréco, 
Jean-Louis Barraul t , 
Bourvil, Noël-Noël, Mau-
rice Baquet, Jean Nohain, 
Fernandel, Pierre-Jean 
Va i l l a rd ,  Raymond 
Souplex, Jean Breton, 
Anne-Marie Carrière. 
Suite à la guérison des 
malades atteints de 
tuberculose, les sanato-
riums ont fermé. Celui de 
Bligny est devenu hôpital 
généraliste en 1971, le 
théâtre a fermé, devenant 
…un débarras !
Après plus de trente ans, 
grâce au dynamisme de 

l’association du Centre Médical de 
Bligny, au soutien financier des com-
munes limitrophes, du département, 
de la région et de l’État, le théâtre 
a pu être rénové. Ouvert depuis 
septembre 2004, il est dirigé par un 
artiste professionnel.
Pour connaître sa programmation voir 
www.theatre-de-bligny.fr

Jacques Augé

Histoire

L'histoire du centre de soins infirmiers de Bures-sur-Yvette

Au début des années 1960, l’ar-
rivée à la maison St Joseph de 
religieuses vendéennes de la 

congrégation de l’Union Chrétienne 
permit la présence permanente d’une 
infirmière sur Bures. Elle y assurait 
une permanence ainsi que les soins 
à domicile. 
Vers 1980, seules deux infirmières se 
partageaient les patients de Bures, 
Orsay, Gometz et les Ulis. Les auto-
rités sanitaires de l’époque encoura-
gèrent le développement des centres 
de soins ce qui nécessita la présence 
d’une troisième intervenante.
Faute de religieuses disponibles, la 
reprise de l’activité (en 1986) s’est 
effectuée dans le cadre de l’associa-
tion d’éducation populaire (AEP) avec 
l’embauche de la première infirmière 
laïque. L’activité du centre se déve-
loppant, les recrutements se succé-
dèrent, la gestion étant assurée par 
des bénévoles, les sœurs s’occupant 
des appels téléphoniques.
En 1996, le centre de soins devint 

une association indépendante de la 
paroisse, son mode de gestion restant 
inchangé. La municipalité de Bures, 
consciente de l’importance de cette 
activité sur sa commune, proposa un 
local place de la Poste, dans lequel le 
centre s’installa en 2000. 
En 2019, la construction de l’Îlot mairie 
permit aux infirmières d’accéder à des 
locaux neufs et plus spacieux, dont la 
mairie est propriétaire, et d’accès pra-
tique près de la gare.

À ce jour, l’équipe des infirmières 
intervient essentiellement sur 
Bures et Orsay. Elles assurent 

les soins habituels à domicile auprès 
des personnes âgées dans le cadre 
du maintien à domicile, des per-
sonnes souffrant d’un handicap ou de 
longues maladies, et prennent égale-
ment en charge les patients dès leur 
sortie d’hôpital, et ce à la demande du 
médecin traitant.
Une permanence est assurée dans ses 
locaux au 12, rue du Général Leclerc 

pour les patients en mesure de se 
déplacer, et sur rendez-vous. 
L’association est toujours gérée par 
des bénévoles, une assistante s’oc-
cupe de l’accueil, des appels télépho-
niques et de la partie administrative. 
Depuis la création du centre de soins, 
les actes médicaux ont beaucoup évo-
lué. Les infirmières s’y sont formées 
et adaptées, mais l’état d’esprit, les 
valeurs et la bienveillance sont tou-
jours de mise !

Monique Boyard et Isabelle Soun
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Fin de vie : réflexion sur un projet de loi
Comment prendre en compte la diversité des situations.

Mi-juin, Foi et Culture 
scientifique a invité le comité 
diocésain de bioéthique1 pour 
parler du projet de loi sur la 

fin de vie, en débat avant la dissolution 
de l’Assemblée. La vigueur des débats 
a manifesté que cette question ne 
fait pas l’unanimité dans la société ni 
parmi les catholiques. Ces situations 
complexes bouleversent patients, 
famille et soignants, en particulier en 
cas d’impasse thérapeutique. Les 
acteurs de soins palliatifs font un 
travail remarquable de traitement de 
la douleur, dans une approche globale 
et un accompagnement attentif. Le 
développement de ces services sur 
tout le territoire est une nécessité 
rappelée tout au long de la 
consultation citoyenne pendant dix-
huit mois.  De même le déploiement 
d’une culture palliative chez tous les 
soignants doit devenir effective et 
pas seulement annoncée. 

Le comité de bioéthique a 
rendu compte de son travail 
de réflexion par interventions 
successives.
La première a évoqué l’apport reçu 
de la théologienne moraliste A-S 
Kerdraon (Institut Catholique de Paris). 
La longue tradition catholique distingue 
trois niveaux de réflexion morale : 
des principes universels comme 
l’interdiction de tuer, des situations 
particulières comme une guerre où 
tuer peut parfois être une nécessité et 
des situations singulières comme celle 
d’une fin de vie.
Un centenaire chez lui, une personne 
cumulant plusieurs pathologies 
qui affectent sa mobilité et sa 
mémoire, un patient atteint d’un 
cancer dépassé ou souffrant de 
maladies neurodégénératives, autant 
d’itinéraires de vie et de protocoles de 
soins bien différents. Les fins de vie 
sont multiples comme les réponses à 
mettre en œuvre. 
Pour un chrétien, une décision morale 
est le fruit d’un cheminement, débuté 
par l’analyse de la situation, l’éclairage 

de professionnels, la méditation de la 
Parole de Dieu et la lecture des avis de 
théologiens et des évêques, le dialogue 
en Église. En dernière instance, la 
décision relève de la conscience 
personnelle dans la prière personnelle.
Le mal mourir a fait l’objet de lois 
successives de1999 (amorçant l’accès 
aux soins palliatifs) à la dernière (loi 
Claeys-Leonetti) en 2016. Celle-ci 
a prévu la possibilité d’une sédation 
profonde et continue, au bénéfice des 
patients qui vivent des souffrances 
insurmontables et dont la mort est 
proche.  

En septembre 2022, le CCNE a émis un 
avis2 qui demande un développement 
accru des soins palliatifs et favorable 
à une aide active à mourir. Depuis 
de multiples avis ont été formulés, 
favorables ou réservés sur le sujet. 
Comme l’ont exprimé les évêques 
français, l’enjeu est d’assurer une aide 
à vivre3. 
Une convention citoyenne a été mise 
en place et a travaillé durant quatre 
mois. Son avis final4 a conduit au projet 
de loi. Cette consultation s’est aussi 
exprimée à travers les médias, et en de 
multiples instances professionnelles.

Publication d'un texte final
Après lecture de nombreux avis 
contradictoires, réflexion commune et 
participation à des débats publics ou 
en Église, le comité a produit un texte 
final, publié sur le site du diocèse en 
juin 20235 . Il constate qu’il y a encore 
des situations singulières de patients 
qui ne sont pas bien soulagés.  Il 
estimait alors qu’une nouvelle loi 
n’était pas souhaitable car aucune loi 

ne règlera les situations singulières. 
Un aménagement de la loi de 2016 
était préférable, élargissant dans 
un parcours de soins l’accès à une 
sédation profonde et continue à des 
malades dont le pronostic vital est 
engagé à moyen terme.

Richesse des débats et 
diversité des situations
Le riche débat de la soirée a exprimé la 
complexité et la diversité des situations 
et des attentes. La réponse ne peut 
être unique. Elle n’est pas l’affaire 
seulement de services spécialisés. 

Ainsi, une généraliste a partagé 
son expérience d’accompagnement 
à domicile de patients en fin de vie 
avec des acteurs locaux (soignants, 
auxiliaires, famille). 
Au terme, se dessinait une ligne 
de crête à tenir avec un double 
souci des plus fragiles : ne pas 
fragiliser davantage la situation 
des personnes malades ou en 
situation de handicap qui pourraient 
éprouver une loi sur l’aide à mourir 

comme incitation à partir, entendre la 
souffrance des patients non soulagés 
ou en impasse thérapeutique et les 
accompagner jusqu’au bout. 

Yves Petiton
1  Ce comité a mené une réflexion sur les questions 
de la fin de vie, à l’initiative de Mgr Pansard, évêque 
du diocèse d’Evry. Sa demande : lui fournir des 
réflexions accessibles aux chrétiens de l’Essonne et 
animer un débat en trois lieux. 
Le comité est diversifié : soignants : pneumologue, 
orthophoniste, kiné juriste, scientifique, jeune 
professionnelle (animatrice jeunesse), laïcs, diacre, 
prêtre.
2 Avis 139 du Comité consultatif national d’éthique 
3 Une aide active à vivre. Tribune parue dans le 
journal Le Monde du 16.9.2022, signée par les 
évêques du conseil permanent. 
4  Convention citoyenne sur la fin de vie (déc. 2022-
avril 2023)
5 https://evry.catholique.fr/wp-content/
uploads/2023/06/2023-06-23_Fin-de-vie-reflexion-
sur-un-projet-de-loi.pdf
Pour poursuivre la discussion, vous pouvez 
écrire à : bioethique.diocese91@gmail.com
https://evry.catholique.fr/wp-content/
uploads/2023/06/Reflexion-et-priere-Fin-de-vie.pdf

Société
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Jean Giraudoux

Champion universitaire du 400 m, en 
50 secondes ! Sportif, diplomate et 
écrivain : tel fut Jean Giraudoux.

Premier partout : au concours général 
comme à la sortie de l’Ecole Normale, 
au concours des Chancelleries comme 
au 400 m en ligne droite. Premier en 
littérature ? Voilà un domaine dans lequel 
on ne saurait établir des classements ! Mais 
une personnalité originale et attachante. 
D’abord romancier et essayiste (un livre sur 
le sport), il trouve sa marque personnelle 
dans le théâtre, après sa rencontre avec 
le grand acteur Louis Jouvet qui « créa » 
la plupart de ses œuvres théâtrales. 
L’originalité du théâtre de Giraudoux tient 

dans un  décalage apparent, le recours 
à des mythes antiques (Amphitryon, 
Electre, Judith…) ou encore à des 
légendes germaniques (Ondine, Siegfried) 
expression poétique très personnelle de 
ce lettré ? certes, mais surtout regard plein 
d’un humour désabusé sur la permanence 
des passions et des ressorts humains. 

J’évoquerai, ici, deux de ses pièces : la 
plus connue, La guerre de Troie n’aura 
pas lieu et sa dernière œuvre, de 

facture très particulière, La folle de Chaillot. 
Si différentes soient-elles, toutes deux ont 
rapport à la seconde guerre mondiale : 
la première datant de 1935, alors que 
Giraudoux est en poste au ministère des 
Affaires Etrangères, la seconde de 1946, 
« l’après-guerre », mise en scène après la 
mort de son auteur, par Louis Jouvet.
 « La guerre de Troie n’aura pas lieu ». Cette 
affirmation n’est-elle pas une catharsis, 
tentative désespérée de repousser un futur 
tragique ? 1935 : le diplomate Giraudoux ne 
peut ignorer la « montée des périls » ; le lettré 
Giraudoux, épris de culture germanique – et 
qui s’est battu pendant la grande guerre - 
veut espérer contre toute espérance que 
le pire « n’aura pas lieu ». C’est ainsi qu’à 
la marge du récit homérique, il imagine 
une rencontre entre le grec Ulysse et le 
troyen Hector : nulle animosité, entre eux, 
peut-être même ce qui aurait pu être une 
amitié, mais une constatation désabusée : 
la guerre aura lieu, inéluctablement, car 
il existe des forces plus puissantes que 
les hommes : les dieux chez Homère, la 
volonté de puissance toujours et partout. 
N’en avons-nous pas, aujourd’hui même, 
une tragique démonstration ?
« La folle de Chaillot », dernière pièce de 
Giraudoux, mise en scène par Louis Jouvet 
après la mort de son auteur. « L’après-

guerre » : le temps de la « reconstruction » 
ce qui veut dire, pour certains, le temps 
de se tailler une fortune. La scène 
s’ouvre, place de l’Alma, sur le très louche 
conciliabule de quatre capitaines d’industrie 
prêts à tout, y compris à détruire Paris pour 
satisfaire leur appétit ! Ce sont pourtant les 
petites gens : la Folle de Chaillot (vêtue de 
façon extravagante et se faisant appeler 
comtesse), et ses amies, la Folle de 
Passy, celle de Saint-Sulpice et celle de la 
Concorde, mais encore le Chiffonnier, qui 
vont déjouer leurs projets mortifères. Ce 
qui fait le charme de cette pièce, (charme 
qui côtoie le tragique), c’est l’humour de 
Giraudoux qui n’est jamais à court d’une 
situation inattendue, d’un mot d’esprit : il  
rejoint ici Molière, et la commedia dell’arte : 
« Châtier les mœurs en riant » !

Marie-Thérèse Dressayre

à découvrir, lire ou 
relire ... de grands 
classiques de la 
littérature.

Littérature

Solidarité
Rencontrez des étudiants internationaux du 

campus Paris-Saclay
Avec les Amis du Campus : « Programme 

Correspondances » 
Rencontrer des étudiants internationaux arrivant en France 

c’est une occasion de beaux moments partagés pour se 
découvrir, c’est aussi aider ces étudiants à s’intégrer. 
Pour les accompagner, l’Association « Les Amis du 

Campus d’Orsay » vous propose de devenir
« correspondant(s) ». L’objectif est simple : échanger, 

faire découvrir votre culture et découvrir celle de votre/vos 
étudiant(s). Ces rencontres sont toujours enrichissantes, 

pour les étudiants comme pour les correspondants.
 Prêts à tenter l’expérience ? 

Vous pouvez aussi accueillir ponctuellement un ou deux 
étudiants pour les fêtes de Noël et du nouvel an

CONTACT : amis-campus-orsay.asso@universite-paris-saclay.fr 
ou emmanuelle.chaumie@wanadoo.fr

(avec la mention « Correspondances »)
Site : Les amis du campus | UFR Sciences

(universite-paris-saclay.fr) Rubrique « correspondances »

« Ce programme est génial,
cela nous donne beaucoup de chance
pour rencontrer la culture française…
Pour les étudiants étrangers, c’est une 

expérience précieuse… »
   Une étudiante chinoise
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Agenda

Mouvement chrétien 
des retraités

Parvenu(e) au troisième âge, délivré(e) 
d’obligations professionnelles, 
vous cherchez un cadre pour 

l’approfondissement de votre foi :
le MCR, 

mouvement 
d’église, répond 
à cette attente. 
Il propose une 

réflexion en 
équipe, à partir 

d’un livret et 
d’un « thème 
d’année », à 
travers des 
réunions 

mensuelles. L’équipe bénéficie de 
l’aide d’un clerc « accompagnateur 

spirituel », ou fait appel à un théologien 
ou un bibliste du secteur. 

L’équipe diocésaine du mouvement 
organise chaque année une réunion 
de formation (en 2023 sur le synode 
romain) et une journée de rencontre 
(cette année l’église et le cimetière 
orthodoxes de Ste-Geneviève-des-

Bois). Il existe une vingtaine d’équipes 
en Essonne.

Le bureau national du MCR édite la 
revue trimestrielle Nouvel Essor. 

Une équipe existe sur le secteur 
de l’Yvette. Pour prendre contact à 
l’occasion de la rentrée : le 06 77 18 

79 97 ou le 06 87 62 07 94.
Rejoignez-nous !

ÉvénementsConcerts

Vendredi 4 octobre à 16h

Lecture à voix hauteLecture à voix haute
Cette année, les textes choisis feront 

la part belle à l’humour
Proposée par l'atelier Proposée par l'atelier Plumes et ParolesPlumes et Paroles
Sous la direction de Janine HillenweckSous la direction de Janine Hillenweck  

((D'un Théâtre l'AutreD'un Théâtre l'Autre))
MJC Jacques Tati 

14 bis Av. Saint-Laurent, 91400 Orsay.
Spectacle organisé dans le cadre de la 

semaine bleue, Entrée libre

http://www.duntheatrelautre.org

Lecture - théâtre

APPEL DETRESSE - Orsay
Journées de Solidarité

16 et 17 novembre 2024 
Marché solidaire (vente d’artisanat, 
brocante, livres, pâtisserie maison), et 

salon de thé ouverts de 11h à 18h
dans les salons de La Bouvêche, 

Le montant des ventes servira au 
financement des projets que la section 
AD d’Orsay s’est engagée à soutenir*.
Venez nombreux faire vos 

achats de Noël ! 
*Association humanitaire à l’international, 
apolitique et non confessionnelle, Appel 
Détresse ne répond pas à des situations 
d’urgence mais intervient sur le long terme en 
venant en aide aux plus pauvres et aux plus 
démunis sur différents continents (Afrique, 

Madagascar, Haïti).
Structurée en sections (13 en France) qui 
œuvrent chacune pour récolter des fonds 
et du matériel, elle assure par un soutien 
financier, la construction d’écoles, de 
dispensaires, le creusement de puits et autres 
réalisations ponctuelles dans un souci d’aide 
au développement, et envoie des conteneurs 
de denrées alimentaires et de matériels aux 

organismes avec lesquels elle est en lien. 
Section d’Orsay : Permanence d’accueil les 
mercredis, hors vacances scolaires, 14h30 à 

16h30 au local, place de la Futaie, Orsay 
Adresse postale : 7 avenue du Maréchal 
Foch- 91400 Orsay Contact : Josette Brousse

01 69 07 94 73 josette2.brousse@free.fr

Théâtre
Cap sur Scène  présente

L'ALOUETTE
une pièce de Jean Anouilh

sur Jeanne d'Arc. Cinq dates sur notre secteur :

5 oct, 20 h, salle Audiberti 56 rue du 
moulin, Palaiseau

19 oct 20 h 30, Théâtre de la Mare au 
Diable, Palaiseau

15 nov 20 h, La Clarté-Dieu, Orsay

20 nov, 20 h 30, Théâtre La Passerelle, 
Palaiseau

24 nov, 17 h, Centre Culturel Marcel 
Pagnol, Bures

Pour réserver et plus d'infos voir
www.capsurscene.fr

"Ces deux notes claires, ce chant joyeux 
et absurde d’une petite alouette immobile 
dans le soleil pendant qu’on lui tire dessus, 

c’est tout Jeanne, c’est la France !" 
Acte I, scène 1
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PEINTURE - DECORATION
AGENCEMENT

Annonces

SortiesVendredis de Gif
Vendredi 18 octobre 20 h 30
Les 50 ans du rapport 

Meadows
avec Cédric Villani

Attention : Cettte conférence aura lieu à 
la MJC Cyrano, 160 av Général Leclerc, 

91190 Gif-sur-Yvette

Vendredi 22 novembre 20 h 30
Le cerveau cuisinier

avec Roland Salesse
Attention : Cettte conférence aura lieu 

églement à la MJC Cyrano (cf ci-dessus)

Vendredi 29 novembre 20 h 30
Affaires européennes et 

internationales
avec Stéphane Dupuis

www.lesvendredisdegif.org
Sauf mention contraire, les conférences ont 
lieu au 13, rue Amodru à Gif-sur-Yvette, en 

salle Teilhard. Entrée libre.

Conférences

INFORMATIQUE
Des formations constituées de 
plusieurs séances de 2 heures 
chacune, pour un coût très modeste : 
10 € d’inscription au club + 20 € pour 

l’ensemble d’une formation
Des ateliers 
Initiation, Windows 11.
Internet, Messagerie, Essentiels
Création de livres photos, 
Photomontages,
Diaporamas en musique, Montages vidéo,
Généalogie sous Heredis et sous Geneanet

Création de sites web. Entretien de 
l’ordinateur
Utilisation de Smartphones
Avec des logiciels tels que : Libre Office, 
Picasa Audacity, Free Mp3 Converter, 
Firefox, Thunderbird.

C O P I
 (Club Orcéen Pour l’Informatique)
Maison des Associations 7 place Maréchal 
Foch 91400 Orsay. Secrétariat : 01 64 58 99 44

Mail : copi5@orange.fr
Site : www.copi-informatique.fr

IHES
Conférence 

organisée par les 
Amis de l’IHES

Mercredi 16 octobre 
2024 à 17 h 30
Projection 

du film « Secrets of the 
surface, the life of Maryam 

Mirzakhani » 
(mathématicienne iranienne lauréate 
de la médaille Fields, 1977-2017)
sous-titré en 
français
suivi d’un 
échange avec 
le réalisateur 
George 
Csicsery. »
et d’un verre de 
l’amitié
Centre de conférences Marilyn et James 
Simons, 35 route de Chartres 91440 Bures 

Sorties Nature
Jardin botanique de 

l’université Paris-Saclay
Gratuit. RV à 13h45, durée : 2 heures

3 octobre : Bois et écorces
RV entrée bâtiment 302

10 octobre : Plantes à parfum
RV  entrée bâtiment 302

17 octobre :
Milieux naturels et plantes indigènes 

RV bâtiment 360 (mare)
6 novembre : Erables et Chênes 

RV entrée bâtiment 302
Parc de Sceaux
9 et 10 novembre 

8h45 – 12 h 30
RV entrée principale face qu château, 

RER B parc de Sceaux
réservation obligatoire auprès de la LPO 
ile de France - limitée à 15 participants

Réserve naturelle du bassin 
de la Bièvre

14 et 26 octobre
14 h – 16 h 30

RV : voie verte, au milieu du sentier. 
Accès par la rue George Suant, RER B 

les Baconnets

Cimetière parisien du Père-
Lachaise

13 octobre, 3 novembre, 1er 
décembre

9 h – 12 h

Club de Scrabble d’Orsay
Vous aimez les jeux de lettres ?

Vous cherchez une activité pour faire 
travailler vos neurones ?
Vous jouez au Scrabble ?

Venez nous rejoindre au club 
de Scrabble d’Orsay,

pour des parties  conviviales et des 
échanges sympathiques. 

Nous accueillons tous les passionnés de 
ce jeu, chaque jeudi, de 13h45 à 16h15 

(ou 17h30), à la MJC Jacques Tati. 
Nous organisons des parties de scrabble 
Duplicate, variante du scrabble classique : 
tous les joueurs jouent avec les mêmes 
lettres et ont donc des chances égales. 

Nous sommes affiliés à la Fédération 
Française de Scrabble (FFSC) et les 
adhérents peuvent participer à des 
tournois, en région parisienne et ailleurs.
Pour plus de renseignements, s’adresser à :

Marie-Laure WEULERSSE, présidente,
06 78 21 86 68 

Colette POTIER : 06 17 69 09 85.
Catherine DURAS-DELPONT, secrétaire,

06 82 61 44 62

LA CLARTE DIEU
située au 95, rue de Paris 91400 Orsay

propose en cette rentrée un programme 
d'activités extrêmement complet.
Retrouvez toutes ces activités et les 
modalités d'inscription sur le site :

https://www.clarte-dieu.fr/
Vous pouvez également recevoir le 

bulletin d'informations papier en vous 
inscrivant au 01 69 28 45 71
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L’aide 
à domicile 
sur-mesure
Réseau national d’aide à domicile 
pour les personnes âgées

petits-fils.com
2 Route de la Noue
91190 Gif-sur-Yvette

Aide 
à l’autonomie

Aide 
ménagère

Aide 
aux repas

Accompagnements

01 84 00 86 30

Vie pratique

Services de garde Mots croisés n°115 (Raymond Potier)

Solution n°114

HORIZONTALEMENT :
I : Officines – II : Au croisement du cinéma et de la B.D. – III : Diffusés – 
onomatopée accompagnant le dévoilement – IV : Chlorée – regarda – V : 
Groupes de maisons – Pronom – VI : Pronom relatif – Persan –
VII : Abréviation signifiant «par exemple » – choisit son conjoint hors de son 
groupe – VIII : Sans effets – mode musical – IX : Compositions pour la voix 
– X : Métal – liquide nourricier.

VERTICALEMENT :
1 : Souvent briguée par les politiques – 2 : Approuvât officiellement – 3 : Sert à 
raidir les tissus – école de cadres – 4 : Pièce de charrue ou d’orgue – le titane 
– 5 : Le manganèse – devant un titre – ville de Chine – 6 : Dans le Lubéron 
– sport olympique – 7 : Liquides à bulles – 8 : rendit le sel « marin » – une 
augmentation outre-manche – 9 : Mode de gouvernement – 10 : Africaine.

Octobre
6 Pharmacie Centrale des Ulis ( 01 69 07 15 52
 1, rue d'Anjou 91940 Les Ulis
13  Pharmacie des Ulis "Cœur de ville" ( 01 69 07 65 86
 zac du Cœur de ville - 4 av. du Berry 91940 Les Ulis
20 Pharmacie de Mondétour ( 01 69 07 88 47  
 17 av de Montjay - Mondétour - 91400 Orsay
27 Pharmacie du Parc ( 01 60 12 35 15  
 1 Place du Marché Neuf - Chevry 2 - 91190 Gif-sur-Yvette
Novembre
1er Pharmacie de Courcelle ( 01 69 07 74 69
 6 rte du Val de Courcelle - Cc Val de Courcelle - 91190 Gif-sur-Yvette
3 Pharmacie du Centre ( 01 60 10 69 14
 5 Pl Gerard Nevers 91140 Villebon-sur-Yvette
10 Pharmacie de l'église ( 01 69 01 04 50
 3 bd Nelaton 91460 Marcoussis
11 Pharmacie des Ulis 2 ( 01 69 07 70 37 
 avenue Aubrac - CC Ulis 2 - 91940 Les Ulis
17 Pharmacie du Marché ( 01 60 12 56 21
 11 pl. du Marché Neuf - Chevry 2 - 91190 Gif-sur-Yvette 
24 Pharmacie Vallet ( 01 69 01 74 01 
 30 rue Alfred Dubois 91460 Marcoussis
Décembre
1er Pharmacie de la Hacquinière ( 01 69 07 68 46 
 27 r  du Maréchal Foch 91440 Bures-sur-Yvette
8 Pharmacie du Château de Bures ( 01 64 46 62 93  
 2 rue de La Hacquiniere 91440 Bures-sur-Yvette
15 Pharmacie des Ulis 2 ( 01 69 07 70 37 
 avenue Aubrac - CC Ulis 2 - 91940 les Ulis
22 Pharmacie Benfredj ( 01 69 07 48 43
 2 pl. de La Poste - Rés. Fontaine St-Mathieu - 91440 Bures-sur-Yvette

Médecins
appeler le 15 ou le 112

Pharmacies
La nuit, appeler le
commissariat :
(   01 64 86 17 17
   01 69 07 88 47        monpharmacien-idf.fr
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Salle
Carrelages Maçonnerie

Salle de bainS clef en main
sanitaires

Terrasses aménagements intérieurs
Rénovation

SAS au capital de 7000 EUROS - Siret 539 944 728 00010 Intra-communautaire FR 539 944 728 000010

Port. : 06 80 25 21 94
Tél. : 01 69 29 02 40

15 rue du Vallon ‒ 91190 GIF-S/-YVETTE
Email : sas.andrade@orange.fr

L’aide 
à domicile 
sur-mesure
Réseau national d’aide à domicile 
pour les personnes âgées

petits-fils.com
2 Route de la Noue
91190 Gif-sur-Yvette

Aide 
à l’autonomie

Aide 
ménagère

Aide 
aux repas

Accompagnements

01 84 00 86 30

MMééddaaiillllééss  oollyymmppiiqquueess

99      11    77      55    33    11      66      66      88

66      55    33      22    99      77      22      33      11  

77      88    11      44    55    77      99      22      55  

33      55    66      33    55    99      55      44      99  

11      55    33      55    11    66      55      88      66  

77      11    99      11    33    55      11      99      33  

88      22    99      77    88    11      22      66      55  

55      11    33      22    66    44      88      88      33  

11      66    44      55    22    99      77      99      88

Sudoku n° 115 (Claire Nicolas)

Bonjour à tous,
Voici venue la moisson des médailles,
Bravo à ceux qui m'ont envoyé cet été 
leurs temps réalisés !
Pour monter sur le podium je vous 
propose ce sudoku peu difficile.
On commencera par les 1, cela va de soi. 
Puis la 8e ligne (avec quelques couples 
exclusifs), le 8e carré, la 7e ligne et la 7e 
colonne, le 9e carré et la 1ère ligne.
Le 7e carré, tous les 7, le 3e carré, la 5e 
colonne et le 1er carré.
La 5e ligne, le 6e carré, le 4e carré, la 2e 
ligne, la 6e ligne... et, mais vous voilà 
arrivés sur la dernière ligne droite, plus 
qu'un dernier petit effort pour l'emporter 
au sprint final !
Voilà une médaille bien méritée ^_^.

Claire Nicolas

Courgettes farcies 
végétariennes

Cette recette spéciale, végétarienne et 
antigaspi, vous permettra d’utiliser le jus de cuisson 
de vos pois chiches tout en ravissant vos convives 
qui ne mangent pas de viande.
Pour 4 personnes : 
4 courgettes moyennes
Aquafaba (jus de cuisson des pois chiches)
Flocons d’avoine, Semoule fine
1 œuf
1 gousse d’ail
1 oignon haché
Reste de champignons cuits coupés en morceaux
Paprika, curcuma
- Découpez les courgettes en deux dans le sens 
de la longueur, creusez le cœur de manière à créer 
comme une petite barque et réservez la chair.
Dans un saladier, mélangez l’aquafaba issu de la 

cuisson de vos pois chiches (ou récupéré d’une 
boîte de conserve de pois chiches cuits) avec 
une poignée de flocons d’avoine, un œuf battu, 
un demi-verre de semoule fine, la gousse d’ail et 
l’oignon hachés, les champignons en morceaux et 
les épices (paprika, curcuma...). Salez et poivrez.
Il faut que vous obteniez un mélange qui ne soit ni 
trop sec, ni trop liquide, comme une farce réalisée 
à base de viande. Rajoutez un peu d’eau si votre 
mélange est trop sec, ou plus de flocons d’avoine ou 
de semoule si ce dernier est trop liquide. Procédez 
par étapes en laissant le temps à la semoule et aux 
flocons d’avoine de gonfler. Ajoutez la chair des 
courgettes à cette préparation et mélangez bien.
Faites blanchir vos courgettes 5 minutes dans de 
l’eau salée. Égouttez-les bien. Salez et poivrez.
Déposez votre farce végétarienne dans le creux de 
vos courgettes. Mettez-les à cuire au four pendant 
30 minutes à 180 °C.
Servez chaud et régalez-vous !

D'après le livre de Karine Balzeau présenté en page 18

Frères
Réalisation : Olivier Casas, 2024

Ce film est une histoire vraie dévoilée 
récemment par l’un des protagonistes.
C’est l’histoire de deux enfants, abandonnés 
en 1948 par leur mère, nés de deux pères 
différents. Témoins d’un drame traumatisant, 
ils se sentent obligés de fuir dans la forêt. 
Patrice, 7 ans, protègera, comme une mère, 
son petit frère Michel, 5 ans. Tous les deux 
sont d’une grande débrouillardise, Patrice 
réussissant à toujours trouver de la nourriture 
pour son frère et Michel se rendant maître 
dans la construction d’abris de plus en plus 
sophistiqués. Ils auront très froid au cours des 
7 hivers qu’ils passeront dans cette forêt de 
Charente-Maritime. Ils survivront grâce à leur 
fraternité, leur amitié. Ils ne peuvent compter 
que sur leur amour fraternel et leur intelligence. 
Ce qui est incroyable, c’est que personne ne 
les cherche. Ils auront cependant la joie de 
connaître la musique et l’amour maternel grâce 
à des gitans, en route pour les Saintes-Maries-
de-la-Mer. Après 7 années, ils sont repérés 
puis envoyés en pension, séparés. Patrice 
(Mathieu Kassovitz) deviendra directeur de 
clinique, au service des autres comme il fut 
au service de son frère mais il garde en lui 
une profonde blessure. Michel (Yvan Attal) 
suivra sa vocation d’architecte. Ils resteront 
toujours liés d’une amitié indéfectible. Cette 
amitié hors normes, leur famille ne peut la 
comprendre car Patrice et Michel ne peuvent 
pas dévoiler leur secret, celui d’une enfance 
heureuse mais meurtrie, dont ils ne peuvent 
partager le souvenir avec d’autres. Ce film sur 
l’amour fraternel, particulièrement émouvant, 
est dédié aux enfants abandonnés, disparus 
comme il y en a tant suite aux guerres.

Jacques Augé
Sorti en DVD le 11/09/2024 : 14,99 €

Le Huitième Jour
"Le 8e jour, Dieu créa Georges, trisomique,

et il vit que cela était bon"
Réalisation : Jaco Van Dormael, 1996

Suite au succès récent du film "Un petit truc en plus" 
nous vous proposons de revoir ce film, sorti il y a 
presque trente ans.
La chaleur qui se dégage de la relation entre 
deux hommes si différents, Harry (Daniel 
Auteuil) et Georges (Pascal Duquesne), nous 
tire les larmes. Harry, chef d’entreprise, a perdu 
sa boussole, sa femme, ses filles. Georges vit 
dans une institution, il est trisomique. On lui a 
tellement dit qu’il était mongol qu’il imagine sa 
petite princesse trisomique, chevauchant dans 
les steppes de Mongolie. Harry, en conférence 
dira à ses employés : la ressemblance ne se 
remarque jamais, seule la différence choque.
Un choc, en effet, entre deux mondes. Harry 
s’efforce de ressembler à ce que l’on attend de 
lui et il en perd son identité. Georges fait ce qu’il 
veut, au moment où il veut. Le choc, aussi est 
celui de leur rencontre, avec l’envie immédiate 
d’Harry de se débarrasser de « l’handicapé » 
alors que Georges se colle à celui qui pourrait 
réaliser son rêve, retrouver l’amour de sa maman.
Il s’en suivra une série de gags liés aux 
agissements incontrôlables de Georges 
jusqu’à l’éclat de rire communicatif qui lie 
les deux hommes. Leurs larmes, leur main 
tendue à l’autre dans les moments douloureux, 
bouleversent le spectateur. C’est dans les bras 
l’un de l’autre, front contre front que leur besoin 
d’amour s’exprime. Le regard d’Harry devient 
celui de Dieu, qui découvre que la création 
de Georges, le « mongol » était belle… Alors 
qu’il pensait prendre en charge l’handicapé, 
il découvre qu’il reçoit beaucoup plus qu’il 
n’arrive à donner. Et nous, spectateurs émus, 
cette émotion devrait nous faire sentir que le 
visage du frère n'est pas semblable à celui 
aperçu dans notre miroir .

Annie Carli
Sorti en DVD (Fnac, Cultura, etc) : 10 €

RecetteSolution Sudoku du n° 114
MMoouulliinn  dd''  ééttéé

99      44    22      77    33    11      66      55      88

66      55    88      22    99      44      77      33      11  

77      33    11      88    55    66      99      22      44  

44      66    55      33    77    99      88      11      22  

11      99    33      44    22    88      55      77      66  

22      88    77      11    66    55      44      99      33  

33      11    99      66    88    77      22      44      55  

55      22    66      99    44    33      11      88      77  

88      77    44      55    11    22      33      66      99

Loisirs
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     Lu pour vous

Livres Les deux 
messieurs de 

Bruxelles
Eric-Emmanuel 

SCHMITT
Éditions Livre de Poche

27/08/2014
264 pages

8,40 €

Un recueil de 5 nouvelles sur le mystère des 
sentiments inavoués. 

Souvent, l’architecture d’une vie est 
composée de passions invisibles, qui 
ne se diront jamais, que personne 

ne devinera, inaccessibles parfois même à 
celui qui les éprouve.
Et pourtant, quoiqu’obscurs, ces sentiments 
sont réels ; mieux, ils construisent la réalité 
d'un destin.
Avec délicatesse, et de manière succulente, 
Eric-Emmanuel Schmitt dévoile les secrets 
de plusieurs âmes.
Une femme entretenue et gâtée par deux 
hommes qu’elle ne connaît pas.
Un héros qui se tue à la mort de son chien.
Une mère généreuse qui se met à haïr un 
enfant. Un couple dont le bonheur repose 
sur un meurtre.
Un mari qui rappelle constamment sa 
nouvelle femme au respect de l’époux 
précédent…
Dramaturge, romancier, nouvelliste, 
essayiste, cinéaste, traduit en 40 langues et 
joué dans autant de pays, Eric-Emmanuel 
Schmitt est un des auteurs les plus lus et 
les plus représentés dans le monde.
Dans la lignée de Concerto à la mémoire 
d'un ange, La rêveuse d'Ostende et 
Odette Toulemonde, les nouvelles très 
romanesques d'Eric-Emmanuel Schmitt 
parlent de l'amour sous toutes ses formes : 
conjugal, clandestin, paternel, filial, mais 
aussi amour de l'art et de l'humanité.
À travers un suspens subtil et ensorcelant, 
elles dépassent à chaque fois les 
apparences pour déjouer l'attendrissante 
complexité du cœur humain.

Patrick Louvart de Pontlevoye

Et vous, 
comment 

vivrez-vous ?
Genzaburô 
YOSHINO

Éditions Picquier
réédition Mars 2023

288 pages
9 €

En 1937, alors que le nazisme se fait 
de plus en plus menaçant en Europe, 
et que le Japon se militarise, un jeune 

éditeur s’improvise écrivain pour défendre 
ce qui fait de nous des êtres profondément 
humains : la liberté de pensée, l’ouverture 
du cœur, l’entraide, le désir de justice …
Ce livre interdit pendant la guerre, est lu 
de génération en génération et devient un 
incontournable de la littérature japonaise. 
Coper est un jeune garçon en deuxième 
année de collège.
C’est un garçon très sensible à son 
environnement, attentif à ses copains 
qu’il cherche à comprendre. À toutes 
les questions qu’il se pose, son oncle, 
jeune étudiant, ne lui donne jamais de 
réponse toute faite. Il y répond par d’autres 
questions, le guide en lui laissant toujours  
des choix. 
Voici les dernières phrases du livre, d’abord 
les paroles de Coper :
Je pense que chacun devrait être l’ami 
de tous. C’est ce monde-là qu’il faut 
construire. Et si l’humanité a progressé 
jusqu’à maintenant je crois que c’est vers 
ce but qu’elle se dirige. Et c’est à atteindre 
ce but que je veux être utile. 
Puis la conclusion : Et vous, comment 
vivrez-vous?

Odile Garreau

À la 
découverte 

des 
champignons

Karine Balzeau
Guillaume Eyssartier

Éditions Dunod
Août 2024

18 €

Karine Balzeau dans son nouveau 
livre, en collaboration avec 
Guillaume Eyssartier, a réussi à 

joindre l’utile à l’agréable.
Ce livre, richement illustré, est à la fois un 
manuel de mycologie, un guide d’excursion 
en forêt et un recueil de recettes.
Vous trouverez dans cet ouvrage les 
réponses aux trois questions de base : 
qu’est-ce qu’un champignon ?
Comment reconnaître une espèce 
comestible ?
Où et à quelle période de l’année en 
trouver ?
Publié avec le soutien du Museum 
d’histoire naturelle, ce livre s’articule en 
trois parties.
Une première partie invite à une excursion 
mycologique.
Dans la seconde, un ensemble de fiches 
bien documentées de la centaine de 
champignons les plus communs offre un 
aperçu de la richesse de nos prairies et 
forêts.
Enfin, après cette excursion et cette 
identification, Karine Balzeau  nous invite 
à découvrir un ensemble de recettes 
originales qui conclut ce très bel ouvrage.

Blandine de Lajarte

→ Retrouvez la recette des courgettes farcies 
végétariennes en page 17 de ce numéro
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Ne ralentissez pas votre élan !

Le FRAT 2024 à Jambville

Vendredi 17 mai 2024, 
18 h - parking de la zone 
commerciale de Rambouillet.
L'ambiance est joyeuse 

parmi les 15 jeunes de l'aumônerie de 
la paroisse de la Vallée de Chevreuse 
qui s‘apprêtent à partir vivre le FRAT 
de Jambville.
Cet évènement s'adresse à 
tous les jeunes de 4e et 3e 
(13-15 ans) des diocèses 
d'Île-de-France, et a lieu 
tous les deux ans. Pour 
certains jeunes de notre 
groupe, cette expérience 
sera l'occasion de découvrir 
le camping et surtout de 
vivre pour la première fois un temps 
fort de spiritualité, entourés de 11 500 
personnes. 
Les bus se relaient jusqu'à tard dans 
la nuit de vendredi. Une première 
veillée est organisée dans chaque 
village du FRAT, l'occasion de se 
connaître, de chanter, de danser et de 
prier ensemble, avec 1000 personnes. 
La nuit est courte, mais l'énergie des 
jeunes est bien présente ! 
Trois journées s'enchaînent ensuite, 
rythmées par les temps forts de prière 

sous l'immense chapiteau, animés par 
le groupe Glorious. Leur belle énergie, 
les chants de louange que ce groupe 
de musiciens expérimentés du FRAT 
nous offre, sont un véritable vecteur de 
foi qui gagne petit à petit les Frateux.
Les animateurs, les témoins sur 

scène, les prêtres et 
évêques intervenants, les 
films projetés sur le thème 
des Jeux olympiques, 
nous proposent de former 
ensemble une seule et belle 
équipe, gagnante pour notre 
monde, et surtout de ne pas 
ralentir notre élan ! 
"Ne ralentissez pas 

votre élan, restez dans la ferveur 
de l’Esprit, servez le Seigneur, 
ayez la joie de l’espérance, 
tenez bon dans l’épreuve, soyez 
assidus à la prière." Saint Paul.

La prière, les carrefours, ces 
temps d'échange avec d'autres 
jeunes et animateurs d'Ïle-
de-France, le grand jeu, les 

rencontres riches, les présentations 
des associations présentes, les 
adorations, la vie en communauté, 
les repas préparés par les scouts et 

partagés en groupe, les temps en 
village, tout ceci nous rassemble en 
Christ.
Les heures et les jours passant, la 
ferveur s'empare des jeunes, qui 
vivent une expérience intérieure 
unique dans leur relation à Dieu, dans 
leur relation aux prêtres et évêques 
présents et nombreux, et dans leur 
relation aux autres, en chrétiens, en 
communauté, animés par la foi.
Une dizaine de jeunes reçoivent le 
baptême pendant la veillée du samedi 
soir - leur baptême ravive le sacrement 
des 11 500 âmes sous le chapiteau - 
la joie du partage. Le dimanche matin, 
la messe de Pentecôte retransmise 
sur France 2 illumine tous nos cœurs, 
par son feu d’espérance : la joie des 
jeunes est à son comble !
Vivre sa foi pendant le FRAT c'est 
aussi recevoir le sacrement de 
réconciliation, vivre des temps 
d'adoration, recevoir des témoignages 
de vie. 
Le FRAT se termine le lundi soir sous 
les orages et une pluie battante, qui 
n’affectent  en rien la joie de tous : les 
sourires sont sur tous les visages, car 
le FRAT, c'est pour la vie !

Avant de partir, chacun reçoit une 
version du Nouveau Testament 
aux couleurs des Jeux olympiques, 
con tenant  no tamment  des 
témoignages de foi de sportifs de haut 
niveau : un magnifique cadeau.

"Le FRAT m'a rendue plus forte par 
l'Esprit Saint, j'ai senti la joie."

Aurélien et Cécile Roffet

Témoignage

Le groupe des "Frateux" 2024 de la Vallée de Chevreuse

*QR Code du lien vers 
ll'"Aftermovie" du FRAT 

de Jambville 2024
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L'or, l'argent, le bronze... Un honneur !
Ces médailles, Serge Bec, berrichon d’adoption depuis l’âge de quatre ans, premier champion 

paralympique français en escrime, épée et sabre, les a gagnées à Tokyo en 1964.

Serge part en Algérie en 1958 pour 
le service militaire de dix-huit mois. 
Il est blessé par balle. La balle le 

traverse du flanc gauche au flanc droit, 
plusieurs organes sont touchés, dont la 
moelle épinière. Il est paraplégique.  
Il est hospitalisé huit mois au Val de Grâce 
et deux ans aux Invalides. Pendant cette 
période il subira de nombreuses interven-
tions. Pendant la rééducation aux Invalides 
un maître d’armes le repère : « toi, tu peux 
faire un bon tireur ». Serge n’avait jamais 
fait d’escrime mais il se lance, pour le plaisir.

Très vite des médailles et un enga-
gement sportif :
Dès 1962 il participe aux Jeux européens 
de Bruxelles « pour voir ». « Les Italiens 
étaient très bons, arriver à leur niveau ne 
sera pas facile ».
La même année, avec un maître d’armes, 
Serge remet en route le Cercle d’escrime 
vierzonnais. Y participent quelques adultes 
et beaucoup de jeunes dont les parents ont 
été convaincus par les démarches insis-
tantes de Serge, qui devient entraîneur.
Le club a participé aux championnats de 
France, d’Europe, et fonctionnait bien. Il a 
fallu de l’énergie pour se faire connaître et 

acquérir de la notoriété.
Les premiers Jeux paralym-
piques ont eu lieu à Rome en 
1960 mais sous forme essen-
tiellement de démonstrations. 
Serge participe en 1964 aux 
Jeux de Tokyo où participent 
25 athlètes français (par com-
paraison, ils sont 236 cette 
année). Avec ses quatre 
médailles il sera l’athlète le 
plus médaillé de ces Jeux.
Pendant la cérémonie d’ouver-
ture des Jeux paralympiques, 
Serge a témoigné. Pour lui les 

médailles n’avaient pas été une fierté mais 
un honneur.
À Tel Aviv, en 1968, le nombre de concur-
rents a doublé. Serge remporte encore 2 
médailles d’or, 2 d’argent, 2 de bronze en 
individuel et par équipe.
Après ces Jeux, il arrête l’escrime. Il s’est 
marié et avec son épouse Andrée ils 
attendent leur premier enfant. Il veut se 
consacrer à sa famille. 
Cependant il continue le tennis de table, 
sport dans lequel il est arrivé en quart de 
finale à Tel Aviv. Il va créer un nouveau 
club à Vierzon, cette fois de tennis de 
table, L’Églantine Vierzonnaise.
Ce que le sport lui a apporté : « J’ai 
su qu’il était possible de faire autre chose 
que de rester assis dans un fauteuil. Je ne 
pensais pas qu’on pouvait diriger un corps 
comme je l’ai fait. Le sport a été ma force 
de vivre »
Les médailles et les titres sont le résultat 
d’une face cachée. « Arriver à ce niveau de 
compétition demande beaucoup de travail, 
beaucoup de volonté dans les entraîne-
ments Le but c’est de se convaincre qu’on 
est capable de faire cela »

Un message pour les jeunes : « Le sport 
permet de se dépasser, d’avoir la volonté 
de toujours faire mieux. On ne peut rien 
avoir sans rien faire. Le sport est une 
bonne éducation. En escrime il y a des 
principes de discipline, on se salue, on se 
serre la main. »
La fierté de Serge : ses deux petits-fils 
escrimeurs. Théo, et surtout Eliot Cha-
gnon, fleurettiste, champion de France des 
moins de 20 ans, vice-champion d’Europe 
en individuel et par équipe. Trop jeune 
pour participer aux JO cette année il se 
prépare pour Los Angeles !
Un merci : Avec beaucoup d’émotion 
Serge remercie son épouse Andrée, décé-
dée il y a quelques mois, sans qui tout son 
engagement sportif n’aurait pas été possible. 
Les difficultés que Serge a rencontrées dans 
la vie quotidienne, il les a aussi rencontrées 
dans le sport, mais il n’en parle pas.
Merci beaucoup Monsieur Bec d’avoir parta-
gé avec nous vos souvenirs.

                             Odile Garreau

Serge avec son petit-fils Eliott, fleurettiste

Serge Bec reçoit la médaille d'or en 1964 à Tokyo


